

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 136 (2015)  
**Heft:** 6

**Rubrik:** Contrôle des pesées

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 4 avril au 8 mai 2015

### I. FRIBOURG

#### Institut de Grangeneuve – Alt. 650 m – Ruche BJ, reine carniolienne, Ruche DB, reine Buckfast F1 2013

Ruche Burki, balance manuelle, ruche vide. Ruche DB, balance électronique, reine Buckfast F1 2013. (Internet – <http://www.vdrb.ch/service/waagvoelker.html>)

Augmentation : 17,0 kg; diminution : 2,6 kg; différence période : 14,4 kg; différence totale : 14,4 kg

Malgré quelques retours de froid durant le mois d'avril (gel du 19.04, fin du mois d'avril froid), les températures ont été supérieures à la normale, ainsi les colonies se sont bien développées. Le 6 et 7 mai furent 2 jours avec 3,2 kg, respectivement 4,4 kg d'augmentation (45 % de toute la période !).

Le colza est maintenant en phase déclinante de floraison. Presque toutes les dents-de-lion ont terminé leur floraison. Les pommiers termineront leur floraison en début de semaine prochaine, actuellement l'aubépine et le cognassier sont en pleine floraison. Nous avons posé les hausses le 22 avril, 1 semaine plus tard que l'année dernière. L'année s'annonce bonne, elle a débuté sur le sec, puis tout à coup un excès d'eau. Nous n'avons pas encore eu d'essaim, mais ça peut vite changer!

### II. GENÈVE

#### Lullier, rucher école – Alt. 462 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014 F1

Depuis une semaine les essaims font parler d'eux en pays genevois. Au rucher école les doubles hausses ont été posées, selon la balance ça ramène passablement, mais attention elles sont prêtes à partir dès le moindre caprice de la météo. La récolte est bien partie avec des colzas magnifiques, il faudra surveiller le taux d'humidité, problème résultant des grosses rentrées de nectar par temps humide. Si la météo continue d'être maussade, gare aux colonies fortes qui risquent de prendre le large.

### III. JURA

#### Lugnez, En Moront – Alt. 425 m – Ruche DB pavillon – Reine carniolienne 2014

Après introduction de 2 cires au milieu du mois, les hausses ont été posées le 20 avril sur toutes les colonies avec la floraison du colza. Une deuxième hausse a été mise en place le 7 mai. La ruche sur balance augmente régulièrement avec des pics d 2,5 kg certains jours avec des températures de plus de 20° C. L'extraction des cadres des premières hausses aura certainement commencé au moment où paraîtront ces lignes...

### V. NEUCHÂTEL

#### Cernier, Espace Abeilles – Alt. 770 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2013

La colonie sur balance a bien prospéré depuis le dernier message. Ce printemps, n'a pas été différent de bien des printemps. Les semaines se sont déroulées en alternant les belles journées ensoleillées qui stimulent le développement des colonies, avec des retours de froid qui ralentissent l'explosion des floraisons. Chaque année, l'espoir est

de voir coïncider des populations fortes avec de magnifiques floraisons et une météo agréable, pour que la fête ait lieu.

Du 4 au 21 avril, la colonie sur balance a vu son poids diminuer d'environ 1,5 kg. Dès le 22, la tendance s'est inversée et d'abord timide, les rentrés de nectar ont laissé voir une augmentation de 18,250 kg. Les pissonniers ont débuté leur floraison le 18 avril, accompagnés du cortège des fruitiers qui cette année sont particulièrement splendides. Ils ont été suivis de près par les colzas, et les pissonniers, écœurés par cette démonstrative concurrence en ont attrapé des cheveux blancs... qui commencent de s'envoler aux grés des vents.

Ce 11 mai, la colonie visitée n'a pas révélé de velléités d'essaimage. Une nouvelle cire a amené les cadres au nombre de 11, et une deuxième hausse, dont la moitié des cadres ne sont pas bâtis a été ajoutée. Espérons qu'avec cela, la colonie n'ait pas envie de prendre la poudre d'escampette...

## VI. VALAIS

### **Collonges, Alt. 450 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2012**

Début mai trop arrosé – les colonies sont de retour de pollinisation, la météo n'a pas été très favorable, mais le résultat semble bon. Pour les colonies qui manquaient de population et de dynamisme un apport de sirop fut nécessaire, soit 1/2 litre chaque 3 jours. J'ai renforcé quelques colonies qui sont faibles, dans l'optique de changer de reine dès que possible. La pose des hausses est au programme vers la mi-mai.

### **Mayoux Val d'Anniviers – Alt. 1250 m – Ruche DB – Reine carniolienne F1 2014**

Ce mois d'avril nous a gratifiés d'un temps exceptionnellement doux et ensoleillé, juste un peu de pluie lors de la dernière semaine. Le 22 avril, il faisait encore 18°C en fin de journée et les abeilles apportaient du pollen. Par contre la première semaine de mai a été très pluvieuse mais tout en restant dans la douceur. Le matin du 4 mai, on notait une température de 10,2 °C à 7 heures.

Les fortes colonies ont déjà bâti une première cire, une deuxième sera introduite lors de la prochaine visite. Les hausses seront posées vers la fin mai, si tout va bien !

Depuis le dernier rapport, la balance a augmenté de 4 kg, pour se situer à 43 kg.

## VII. VAUD

### **Sain-Tiphon – Alt. 400 m – Ruche DB – Reine carniolienne croisée P71 2013**

La ruche sur balance a augmenté de 4 kg en un mois. Après avoir bâti ses deux cires gaufrées, je lui ai posé la première hausse le 17 avril et le 23 aux autres colonies. Sur les plus fortes colonies j'ai prélevé des cadres pour former des nuclei, avant de mettre des hausses. Former des nuclei et des jeunes reines évite en partie l'essaimage.

### **Panex – Alt. 950 m – Ruche DB – Reine carniolienne**

Posé les hausses le 24 avril avec grille à reine sur les plus fortes colonies, elles ne sont pas très régulières, il faudra attendre pour les plus faibles. Belle floraison des prairies et la forêt juste au-dessus des ruches. Avec cette vue panoramique sur la plaine du Rhône, mes abeilles ont de quoi se distraire.

### **L'Isle – Alt. 720 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2013**

Première semaine d'avril, premières grosses floraisons et la bascule prend des kilos à une allure exponentielle.

La suite : pluie, soleil, pluie, soleil... voilà que la belle envolée se transforme en trajectoire de yo-yo pour arriver à ce que les rentrées soient équivalentes aux dépenses. Cela ressemble étrangement au printemps 2014. Ne devrait-on pas investir sur un nouveau critère de sélection : l'aptitude au vol avec parapluie ?

Plus sérieusement, les colonies se sont bien développées et attendent la venue des beaux jours afin de pouvoir profiter de cette masse d'ouvrières inactives.

### **Flendruz – Alt. 980 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014**

Consommation hivernale : 15,4 kg ; augmentation printanière : 3,3 kg.

J'ai loupé la première pesée, mais vu le bruit que faisait la balance, ça n'a pas empêché la Terre de tourner. Les 6 colonies de l'automne sont toutes présentes, déjà MERCI. Deux sont moyennes, deux sont faibles et deux sont très faibles. Une est orpheline, mais j'ai eu la chance de trouver une reine chez un collègue. Vu le manque de population, j'ai dû attendre la fin avril pour équilibrer les colonies. Actuellement, SI tout se passe bien, ça sent la hausse pour la semaine prochaine. Sur le versant endroit, la dent-de-lion est en pleine floraison, de mon côté, c'est le début.

### **Gossens – Alt. 535 m – Ruche DB - Reine carniolienne 2014 – Région de grandes cultures**

Ma ruche sur balance n'a pas passé l'hiver, comme 12 de mes colonies. Par contre les nuclei ont bien passé l'hiver. Le 14 avril j'en ai mis un dans la ruche sur balance. Poids de départ 37,1 kg, remis des cires et une hausse le 24 avril. Malgré le temps de pluie abondante, les arbres fruitiers ont déjà passé, heureusement il reste encore les colzas. A ce jour ma ruche pèse 55,2 kg. La semaine s'annonce belle, espérons que les abeilles en profiteront.

### **Mollie-Margot (Savigny) – Alt. 832 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014**

Malgré les périodes de froid et de forte pluie, les colonies continuent leur progression et les hausses sont posées le 21 avril, alors que seuls quelques cerisiers sauvages sont en fleurs. En effet, plusieurs colonies ont déjà 11 cadres couverts d'abeilles et la place vient à manquer. Les abeilles n'ont que quelques jours pour profiter des premières floraisons importantes car des pluies abondantes et des températures fraîches les empêchent de sortir pendant la dernière semaine d'avril. Le 3 mai, après cette période de claustration, les colonies commencent presque à manquer de réserves. D'ailleurs deux d'entre elles ont décidé que le climat local ne leur convenait plus et préparent leur départ. Des nuclei sont donc réalisés avec ces reines, une belle cellule royale est laissée dans chaque colonie. Les colonies qui ont décidé de rester dans le rucher sont soulagées d'un ou deux cadres de couvain, car certaines s'étendent sur dix cadres.

Finalement, le retour du beau temps et du chaud permet de belles rentrées de nectar jusqu'au 8 mai. Les hausses commencent à se remplir avec trois à sept cadres de miel et certaines colonies reçoivent une deuxième hausse car la première est pleine d'abeilles. En ce qui concerne le varroa, un comptage des chutes naturelles du 19 au 26 avril donne des valeurs inférieures à un varroa par jour pour toutes les colonies. Aussi, les cadres à mâles introduits le 16 avril sont découpés une première fois entre le 3 et le 9 mai. Les jours qui viennent s'annoncent encore doux et sans pluie, ce qui devrait permettre aux abeilles de profiter des floraisons.

**Votre butineuse : Rose Aubry**